

# El Frente

Año I.—Número 101

Diario del Ejército de Extremadura

Viernes 26 Agosto 1938

## El brío de nuestro Ejército se está imponiendo en Extremadura, donde el fascismo sufre el más duro castigo

El General Miaja considera a los soldados de Extremadura lo suficientemente fuertes para arrebatarse al enemigo todas las posiciones

Madrid 25.—El General Miaja ha hablado con los periodistas de la situación de los frentes de la Zona Central y, especialmente, del de Extremadura, de donde viene después de realizar una visita para conocer personalmente su situación y donde la actividad es cada día mayor.

Extremadura—ha dicho—tiene gran interés en estos momentos en que el enemigo ha logrado modificar sus líneas, avanzando en varios puntos. Por ello se han adoptado las medidas precisas para detener a los invasores. Esto debe ser debido a que en esta zona nuestros efectivos militares eran reducidos y por esto el enemigo ha obtenido algunos progresos. Allí no existe objetivo militar ni político de gran interés. Las intenciones del enemigo han sido las de debilitar nuestro frente en aquellos puntos de mayor importancia donde la resistencia, tenaz e invencible, de nuestros soldados, ha frustrado sus planes de conquista de otros objetivos que hubieran servido para sus manejos en la política internacional, pues esperaban que de caer Extremadura, hubiera cedido aquella muralla en que se estrechaban. Sus anhelos en Levante siguen siendo grandes; pero es una aspiración que jamás será una realidad.

Extremadura puede tener para los rebeldes el interés de arrebatarnos las minas de Almadén; pero esto no tendrá realización. Nuestras tropas son ya lo suficientemente fuertes en aquella zona para frenar al enemigo y aun para arrebatarse algunas de sus posiciones, como ha ocurrido en la jornada de ayer.

Al hablar el General de la situación de los restantes frentes de la Zona Central, expresó su fe en la resistencia de nuestros soldados, que pueden considerarse como los mejores del mundo.

### El Coronel Casado Indispuesto

Madrid 25.—El Coronel Casado, Jefe del Ejército del Centro, no existe a su despacho desde hace dos días por sufrir una ligera indisposición de la que se halla bastante mejorado.

### PARTE OFICIAL DE GUERRA

En la ofensiva de Extremadura se han reconquistado gran número de posiciones importantes y recogido enorme cantidad de material

Este.—En las últimas horas de ayer, las fuerzas al servicio de la invasión, con ayuda de muchos tanques, ocuparon dos alturas en Valle de Vilaverde de la zona del Ebro. Varios durísimos ataques al camino de Villalba-Corbera, fueron totalmente rechazados por las tropas españolas que neutralizaron, así mismo, otros intentos por la zona del Río Canaletas, sufriendo el enemigo enorme quebranto.

Extremadura.—En el sector del Zújar las tropas españolas prosiguieron su victorioso avance en la orilla izquierda del río, conquistando brillantemente el arrecife Jarante, Choza de la Majada, Casa de las Golondrinas, cota 700, casa Carneril, casa del Morterillo, Medel Alto, Hoyas Altas y otras posiciones de gran importancia, profundizando su progreso hacia el Vértice Marroquín a 15 kilómetros al sur del río.

El enemigo huyó desordenadamente abandonando gran cantidad de material de todas clases.

Además de muchos prisioneros, cuyo recuento se está verificando (exciden de 200 los evacuados a nuestra retaguardia), han caído en nuestro poder cinco piezas de artillería, dos tanques, muchas ametralladoras, cuatro cañones, cinco cañones antitanques, cinco camiones, dos coches ligeros y un importante depósito de material de todas clases cuya clasificación se realiza a la hora de cerrar este parte.

Levante.—En la zona de Artana, las fuerzas de la invasión, en un golpe de mano, consiguieron ocupar la cota 805 de La Mallata.

Centro.—En las primeras horas de hoy fué totalmente rechazado un golpe de mano enemigo en el sector de La Granja.

Andalucía.—Sin noticias de interés.

### AVIACION

En las primeras horas de la noche última los cazas republicanos hicieron huir a un hidro italiano que intentaba agredir Barcelona.

La aviación extranjera, procedente de Mallorca, realizó una agresión en la zona norte de la costa catalana.

También ha sido bombardeado en la mañana de hoy el pueblo de Valcarca, siendo perseguidos los aparatos de la invasión por los cazas republicanos.

A las 11 horas cinco trimotores extranjeros, bombardearon la población civil de Torreviñeta (Alicante), lanzando en el centro explosivos de gran potencia los cuales destruyeron 18 edificios.

Hasta el momento han sido recogidos 14 muertos y 50 heridos.

Cada día más ímpetu es el ataque

La ofensiva extremeña va afirmando mejor cada día la verdad de nuestra victoria. Lo prueban los hechos, que tienen mayor elocuencia que toda clase de palabras. Dos días de ataque valiente, y los soldados españoles, colocados en posiciones estratégicas, aseguran un triunfo rotundo en esta primera etapa de la gran ofensiva que comienza en nuestras líneas. El enemigo, descomulgado, quebrantadísimo por esta reacción heroica del Ejército popular, encaja en cada hora y en cada minuto una derrota. Los prisioneros cogidos suman ya una cifra importante y el material extranjero caído en nuestras manos es en calidad y cantidad superior a todos nuestros cálculos. Buen principio y magníficos resultados: unos cuantos cañones, gran número de armas automáticas, bastantes centenares de prisioneros, una extensión considerable de terreno reconquistado, son datos lo suficiente expresivos para que nos sintamos satisfechos.

Pero esto es solo el comienzo. Ahora mejor que nunca tenemos que encontrarnos en la brecha. Todo el mundo, en su puesto de combate, para recuperar el terreno usurpado por los invasores. El ataque constante y tenaz es el arma más segura de la victoria. Lo estamos viendo estos días y tenemos que seguir afirmándolo. En Extremadura no puede haber plazo ya para el fascismo. Debemos seguir atacando arduamente para que las consecuencias que dejamos sentir estos días, se aumenten en proporción tan considerable que el enemigo pierda en esta ofensiva todo lo que pensaba tener ganado.

Sin cejar un momento. Hay que abatir al enemigo. Para ello, todos al ataque. Y delante, los Comisarios,

### CRONICA

## PRESENTES Y ADELANTE

El escenario de la guerra se ha establecido ahora en Extremadura. Ha llegado el momento de verdad de hacerla, y de ganarla. No hablemos de cosas pasadas. El día que trae consigo una enseñanza—decía el Jefe del Gobierno—no es día perdido. Y así lo tenemos que ver nosotros. Causas que no somos quienes para entrar a discernir—allá quien le corresponde hacerlo—nos trajeron un día enseñanzas dolorosas. Y las encajamos como nosotros sabemos afrontárlas: estoicamente, con firmeza, y, si cabe, más seguros aún en nuestra fe de triunfar. Del hecho pasado hemos extraído una experiencia, elocuente como todas, que nos obliga hoy a ser los actores más directos en la guerra de España.

Porque eso sí; no olvidemos que en esta parte de la Península convergen estos días las miradas de toda la España y de más allá de las fronteras. Del Pueblo español porque no ignora las intenciones y objetivo del fascismo para apoderarse del gran emporio de las minas de Almadén. Por lo mismo se nos mira internacionalmente. Y por idéntico motivo Italia y Alemania, especialmente la primera, no regatearán esfuerzos ni contendrán alevosía para intentar alcanzar las tierras del mercurio. Menos mal que el golpe les ha fallado; fracasaron en el mismo momento en que sus intenciones fueron descubiertas. De ello no se ha encargado nadie nada más que el pueblo español, el Ejército popular, que ha sabido imponer su energía en la resistencia y preparar sus elementos para esta ofensiva recién nacida, que llevará a los invasores, por lo menos, a un sitio del que no debieron salir nunca. Y a

ese momento hemos llegado. Desde ahora no solo seremos duros en la resistencia, sino que, además, hemos de ser bravos en el ataque.

Todos los días encontramos un motivo para sentirnos satisfechos; ninguno para considerarnos confiados. Satisfacción principal la de saberse al hacer el balance del día, cumplidor del deber y aún superado en el esfuerzo; la de conocer perfectamente que cada día transcurrido es una batalla ganada, y, sobre todo, la de extraer esa enseñanza que nos señaló ha tiempo el doctor Negrín. Con ello obtendremos un coeficiente ventajoso que facilite no poco la marcha triunfante que vamos señalando con trazo imborrable en cada momento.

Y hoy tenemos que asegurarlo por nuestros frentes con los medios de que disponemos, que no son escasos. Al enemigo hay que llegarle al corazón con la Layoneta y golpearle constantemente, sin dejarle moverse, inoculizándole en todo momento para hacer su esfuerzo infructuoso y el nuestro efectivo. Podemos y debemos hacerlo. De ahí que en estos momentos haya que exigir más brío, más valentía y mayor coraje en la lucha. Tenemos que demostrar a quienes con unas u otras intenciones miran la situación de estos frentes, que de aquí no saldrá nunca sino una victoria de los españoles que están dispuestos a forjar el triunfo en tierras extremeñas como se va haciendo y se hará por cada sitio en que el invasor pretenda incrustar su pezuña. Aquí nos ha requerido el enemigo y aquí nos tiene para agotarles con nuestra resistencia y expulsarlos con nuestro valor.

# En tensión constante la valentía de todos, no habrá un momento de reposo mientras el invasor pise tierra extremeña

## MUCHACHAS

Sobre el chirriante pasar de los camiones que sacan a la tierra una calcomanía de polvo sobre el aire, llegan unas voces alegres que traen encendidas las bocas de canciones populares y de risas:

... en el jardín de la hierba, buena; en el jardín de las azucenas...

Entran los camiones en los pueblos. Las muchachas van dejando sus manos por entre las de sus compañeros de ilusión y de esfuerzo. Alegremente. Con esa sonrisa un poco triste de todas las despedidas fraternales.

—¡Salud! ¡Salud! ¡Salud!...

Como si fueran jugando al "anillo", a ver cuál suelta prenda. Después saltan del camión, ágiles, conzas de gracia en claro brinco, con algo de flor de almenar que se ríe. Andan. Vuelven la cabeza. (El camión se pone a tocar su carraca de hierro). Se cruzan nuevas despedidas, y mientras los vehículos se alejan llevándose a remolque el parapetazo rojo del "piñón", justa compensación del faro tuerto, las chicas desgranaban por las calles, pasando, su dinamismo suave, dulce, nuevas enfermeras de la melancolía, trotadoras de sueños, auscultadoras de corazones, trabajadoras de la mejor empresa: J. S. U. de Juz.

Color de tierra, cortezones de pan mojado y lierno, los "monos-faldas", de estas caras muchachas las situaciones, estilizándolas, de una graciosa pueria de rapaces. Dirit. Anillas de metal. Tirantes. Una cartera de piel bajo la axila. Y, siempre, treinta y dos dientes que se cuajan en risa de flor—nieve sobre unos labios de fresón. Ojos. Ojos de ojos, nambrones de misterios, sedientos de colores siempre vivos, nunca hartos. ¡Ojos!

—Me comería tus ojos como dos uvas agraces...

Color de tierra, como vestidas con vahos de parapeto, enharinadas del soplo de los frentes, pasan las muchachas en la noche, haciendo su entusiasta sendero de gran obra.

Cantinas. Hogares del Soldado. Conferencias. Ropa. Descanso. Cartas. Mano para la llaga del corazón y almohada para la sien del alma... Las muchachas—muchachas de uniforme... con otros uniformes y otras vidas—pasan por nuestros pueblos, viven unos días con nosotros, nos sueldan las resquebrajaduras del alma y nos dejan la nostalgia de un país.

¡Muchacha!

En lo duro de nuestra lucha vosotras ensambláis una flor: es el lirismo que flexibiliza nuestra épica. Sois el aroma de aquella romanza vieja no olvidada...

## Información Internacional

### El triunvirato de Londres trata sobre las cuestiones española y checa

Londres 25.—En la reunión celebrada por Chamberlain, Halifax y Plymouth ha sido examinada la cuestión checoslovaca, así como el problema español.

Se considera en Londres, ahora más que nunca, que las circunstancias obligan a estar vigilantes.

Lord Runciman parece que ha encontrado una base para sus negociaciones

Praga 25.—Se ha celebrado un banquete al que asistieron Lord y Lady Runciman... Runciman conferenció durante tres horas y media con el Presidente Sr. Hoza. Parece que se trató sobre una nueva base de negociaciones y el procedimiento que ha de seguirse.

Según informes de buena fuente parece que se ha encontrado una base satisfactoria de negociaciones para las dos partes.

El Ministro Plenipotenciario, Delegado permanente de Checoslovaquia en la Sociedad de Naciones, participó ayer en las conversaciones entre Runciman y el Comité Parlamentario de los Seis.

El coche del Embajador de Italia en la zona faciosa agredido a tiros en San Sebastián

Bayona 25.—Noticias de la España rebelde dan cuenta de que en la noche del lunes al martes el coche en que viajaba el embajador de Italia fué agredido a tiros por unos desconocidos en los alrededores de San Sebastián.

Algunos disparos alcanzaron al coche cuyos ocupantes resultaron heridos aunque de escasa gravedad.

Las autoridades ordenaron que se diese una batida pero esta fué inútil pues no lograron hallar a nadie.

Se espera que esta situación en la Europa Central haga crisis en las próximas semanas.

Respecto a la cuestión española los Ministros Ingleses están de acuerdo en hacer tres sesiones

La misión de Runciman no parece muy fácil

Praga 25.—El problema minoritario continúa sin resolverse. El Gobierno se reúne constantemente. Runciman y su misión celebran conferencias con los Ministros, los líderes de la juventud alemana y los líderes no hitleristas, es decir, con los representantes de ambas partes. Hasta ahora nada práctico ha salido de tanta gestión y no se ve la manera de resolver la cuestión.

Concurso para autores de teatro

Barcelona 25.—La subsecretaría de la Presidencia ha abierto un concurso entre autores españoles e hispano-americanos para toda clase de obras líricas, operas, zarzuelas, dramas, comedias, etc. Se establece un número de premios cuyo importe global no podrá pasar de 25.000 pesetas.

Un periódico alemán acusa violentamente al Papa

Berlin 25.—Un periódico antisemita publica un artículo de su Director titulado «El Papa contra la ley divina». Ataca violentamente al Papa y le reprocha que defiende el falso concepto de la igualdad de razas propugnada por los judíos marxistas y masones.

### El reconocimiento de clasificados como "servicios auxiliares"

Barcelona 25.—El Diario Oficial del Ministerio de Defensa dispone que se destina al Coronel de Infantería D. Julio Serra, a las órdenes del Jefe del Grupo de Ejércitos de la zona Centro-Sur.

Igualmente el Diario inserta las siguientes disposiciones: La Circular del 18 de Abril último dispone que todo el personal clasificado de servicios auxiliares fuere nuevamente reconocido, asignando a cada uno a la Agrupación que en dicho apartado se determinaba con arreglo a la enfermedad o defectos que tal individuo padeciera.

### Todos los campesinos de Castellón a fortificar Valencia

Valencia 25.—El alcalde se ha dirigido a todos los campesinos evacuados de los pueblos de Castellón, que están parados y cuya residencia la hayan fijado en la provincia de Valencia, para que sin ninguna dilación se presenten en la secretaría de fortificaciones del Ayuntamiento donde serán admitidos para dichos trabajos.

### El Partido Comunista considera necesario el trabajo entre todos los sectores antifascistas

Valencia 25.—Se ha reunido el Buró del Comité provincial del Partido Comunista. Después de analizar la situación de la última crisis, comprobó la necesidad de permanecer resueltamente al lado del Gobierno y trabajar unidos a todos los sectores antifascistas.

Recomienda a sus militantes que no solo presten su más decidida ayuda a la aplicación rápida de los últimos decretos, sino también aclarar a las masas el alcance de la importancia y el beneficio que reportará a la causa del pueblo.

Examinaron la situación del frente de Levante, llegando a la conclusión de que los comunistas deben emprender un esfuerzo entusiasta para su consolidación, particularmente desde el punto de vista de la unidad del Ejército.

Llaman nuevamente la atención al pueblo valenciano sobre el peligro que aun pesa sobre Valencia, contra la cual el enemigo volverá a descargar golpes muy serios. En esta situación cualquier brote de optimismo exagerado debe ser cortado de raíz, perseverando en la positiva movilización de las enormes energías de la provincia para la consolidación del frente y el fortalecimiento del Ejército.

### Gente indeseable, detenida

Madrid 25.—La policía ha detenido a nueve fascistas, seis supuestos desertores al régimen, tres derrotistas, uno por vender artículos a precios abusivos, dos por intercambio de género, uno por falsificación de documentos, dos supuestos prófugos y 21 maleantes.

### Vuena a nuestro diario

Ultimamente se han recibido las siguientes cantidades: Intendencia VIII Cuerpo 1.000 pesetas. Ametralladoras id. id. 400. Batallón Zapadores id. 250. Base Instrucción de la 37 División, 2.000. Tercer, Aguilón Martín de la 40 Brigada Asa to, 25. Un camarada, 5.

### Templo de héroes

Una vez más han bombardeado Alicante. El ensañamiento de la aviación italiana descarga todo su odio en una población indefensa, con el único objeto de aniquilar una ciudad y producir asesinatos en la población civil.

Estos actos de vandalismo producen en los Gobiernos de las Democracias Europeas una plañona indignación que se traduce en lamentaciones huecas. Sin embargo, ellos, que pudieran remediar estos actos, se limitan a nombrar comisiones y abrir investigaciones para ver lo que todos saben: la aviación extranjera destruye por el placer sádico de destruir.

¿Qué importa que mueran mujeres, niños y ancianos? A ellos, ¿qué? Como países totalitarios con ansia insatisfecha de rapiña imperialista, no reparan en medios para conseguir sus fines. Hoy son Alicante, Valencia, Segunto...! Quién sabe si mañana serán Londres, París... Porque lo que actualmente hacen no son más que unas repetidas pruebas de raids para comprobar la eficacia de sus pertrechos bélicos.

No obstante, Inglaterra y Francia no se dan por enteradas y en vez de poner los medios para evitar estos actos de destrucción y de muerte, limitan nuestro campo de acción no queriendo enviarnos material antiaéreo para poder repeler estas agresiones, y todo con miras a una paz hipotética que dicen estar defendiendo.

Mientras tanto, nuestras ciudades están soportando la lluvia mortífera de miles y miles de toneladas de metralla, con ese templo de héroes que encarna el pueblo español.

Héroes de las ciudades de España! Vosotros, que sabéis de horas amargas, firmes en vuestros puestos, que nosotros, vuestros hijos y hoy soldados de la República, todos unidos, demostraremos al mundo entero que con nuestro esfuerzo y sacrificio, sabremos liberar a España del yugo que pretende oprimirnos.

JOSE PASCUAL VELÁZQUEZ.

### Reunión de la U. G. T.

Barcelona 25.—Se ha reunido la Ejecutiva de la U. G. T. Se dio ingreso a diversos sindicatos con un total de 1.210 afiliados.

Se delegó al Secretario de Cataluña para que proceda a la organización de los trabajos de transporte, de acuerdo con la militarización decretada por el Gobierno.

Se aprobó el ingreso del Sindicato Nacional de Funcionarios de Justicia que en su día formará parte de la Federación Nacional.